

# CERVECERÍAS ARTESANALES SE POSICIONAN EN EL MERCADO FORTALECIENDO SUS NEGOCIOS DE MANERA SUSTENTABLE

**H**ablar de cervezas artesanales en Chile es sinónimo de esfuerzo de pequeños productores, y sin duda productos finales con mucha calidad y sabor. En la Región de Coquimbo, en las comunas de Monte Patria y Canela existen dos emprendimientos cerveceros que se caracterizan por sus métodos de producción sustentables y con cuidado del recurso hídrico. Ambas empresas son beneficiarias de Corfo, a través del Programa de Apoyo a la Reactivación (PAR), con el apoyo del Gobierno Regional; y del Programa de Gestión Territorial de Zonas Rezagadas.

## PROCESO SUSTENTABLE Y SABOR DE CALIDAD

Cervecería Lisambarth, ubicada en la localidad de El Palqui comuna de Monte Patria, nace el año 2018 como un proyecto personal de un amante de esta bebida, que soñó con una cerveza sustentable, con un sello de calidad propio y con la intención de llevar el nombre de la comuna por el resto del país.

La gran característica de esta cerveza es su proceso amigable con el medio ambiente: la totalidad de sus desechos son reutilizados como alimentación equina utilizada en un criadero de caballos de la comuna.

Su dueño, el joven emprendedor Marcos Lisambarth, nos explica como a través del e-commerce y el apoyo de Corfo-Zonas Rezagadas han podido subsistir, e incluso hacer crecer su cervecería durante la pandemia.

“Hemos desarrollado una mayor producción, estamos cambiando nuestro formato desde botellas a latas, que tienen mayor calidad, y estamos repartiendo a distintos lugares de nuestra región gracias a las redes sociales. Las variedades que preparamos son; Pale Ale, IPA, Golden Ale y Stouth, y se pueden encontrar para pedidos en Instagram @cervezalisambarth y de Facebook Cerveza Lisambarth”, señala el emprendedor.

Por su parte, el director regional de Corfo, Gregorio Rodríguez, indicó que “apoyamos el desarrollo de iniciativas innovadoras que, a través de la agregación de valor, impulsen ideas que pongan en valor a los territorios y su competitividad de la mano de la innovación”. Además añadió que “estamos detectando emprendimientos que aporten a la reactivación económica por medio de la sostenibilidad y sustentabilidad, en ese sentido,

estos negocios constituyen una inspiración para seguir apoyando el desarrollo de nuevos proyectos que sean un aporte para la economía de nuestra región”.

## AGUA DE MAR DESALADA, UNA CERVEZA DIFERENTE Y DE CALIDAD

Otro emprendimiento cervecero de la región es “Cerveza Marina” de Puerto Oscuro en Canela. Su creador Ricardo Altamirano, Ingeniero en alimentos y socio de la agrupación pesquera de la localidad, descubrió que a través del uso de agua desalada se obtenían variedades cerveceras de gran calidad en sabor y muy buen cuerpo

“Tenemos una región que está afectada por una sequía brutal, y vimos que a través de la desalación por osmosis inversa se obtiene agua de gran calidad, ideal para la cerveza, con un agradable sabor en boca, buen cuerpo y que ha gustado en todos los lugares en que la hemos presentado. Para conseguirla tenemos una cuenta de Instagram @cerveza.marina284”.

## SOBRE EL PROGRAMA

La materialización de estas iniciativas surge gracias al apoyo de Corfo, el Gobierno Regional y el Programa de Zonas Rezagadas del Gobierno Regional. El coordinador del Programa, Emilio Contador, indicó que “el foco de fomento productivo que está presente en el Plan Limarí – Choapa, que se extiende en este territorio hasta el 2022, se ejemplifica en estos tipos de emprendimientos, que aún en tiempos de crisis económicas han podido seguir escalando productiva y económicamente, además de considerar el valor agregado de los productos que estos emprendedores de comunas tan alejadas han adquirido con prácticas de economía circular que hoy en día son indispensable para el cuidado del medio ambiente”



## #CorfoContigo

“Creciendo en zonas rezagadas contribuyendo al desarrollo productivo en territorios aislados de la región”